
旅美三十年   吳宗錦 

 

 

時光過得真快，一轉眼，我們全家從台灣移民來美已經三十個年頭了。 

 

在這三十年裡，我的兩個兒子從小學生、中學生、大學生、讀研究所到成家立業，

而我也當了爺爺。如果有人問我：「移民美國三十年有何感想？是成功還是失敗？

是對？還是錯？」基本上，我把旅居美國的三十年分成三個時期，每段期間大約

是十年。 

 

第一個十年，孩子們上小學、中學和大學，我和太太剛來美。我創業，太太上班，

還得兼顧照顧孩子，大家都兩頭忙，可以說是打基礎、最辛苦的十年，但前途也

充滿了希望和期待。 

 

第二個十年，是孩子們陸續從大學和研究所畢業，開始上班賺錢，而我在事業上

也有了一些成績，也抽空擔任一些社團和校友會負責人，太太在專業上也有很好

的表現。這個時期算是收成期，也是黃金般的輝煌期，前途一片大好，也受到社

區和華人圈的肯定，很有成就感。 

 

第三個時期是最近十年，我在事業上遇到一些障礙和轉折，被官司折磨得差點被

擊倒，太太也在她的專業表現達到最高峰時，突然得到「失智症」，不得不放棄

一切成果，從職場上退下來。這段時期是從光明燦爛突然間進入黑暗，然後又突



破黑暗、再現光明的一段艱辛過程，也驗證了「人有旦夕禍福」，人生無常的規

律。如何度過這段黑暗期，是一段很不容易的過程，還好，這些磨難我都挺過來

了。 

 

現在進入來美的第四個十年，要如何面對這未來的十年，倒是一個很嚴肅的課題。

首先，我剛剛進入中年期不久，但是為了專心照顧失智的妻子，不得不從職場退

下來，已成為退休一族。收入仰賴退休金和部分積蓄，還得養房養老，又要安排

帶妻去旅遊，因此常感入不敷出，處處都得仔細盤算，小心規畫安排，生活上和

過去有大筆收入的日子無法可比。雖然大兒子很孝順，常會主動寄來支票，但我

總覺得花兒子的錢，不是很自在。 

 

再者就是健康的問題，年齡大了，難免會有一些身體上的毛病。血糖過高的問題

已經困擾我好幾年，現在還能照顧太太，將來萬一自己的病情嚴重了，誰來照顧

她呢？這些都是我常常思考的問題。 

 

移民到美國到底對不對？我自己沒有答案。但抱著「既來之則安之」的心態，反

正生死有命，富貴在天，所謂平安就是福，因此我所能夠做的就是，好好的過著

每一天，注意飲食健康，該運動時運動，該休息時休息，能去旅行時就去旅行，

盡量讓日子過得充實、有意義，那麼住哪裡就都一樣了。 

 

相對於台灣冬天濕冷，美東最近常下大雪，天寒地凍，有一位住在洛杉磯的朋友

說得好：「能住在像南加州天氣這樣好的地方，本身就是福氣了！」我深有同感。 

 


